



PRINCIPIA OTRO REGIMEN FUNESTO PARA LA REPUBLICA

La Administración Arosemena pretende con mal entendidas economías engañar al país.—Trabajo, orden y economía:—otra farsa más al alcance de los directores de la cosa pública

Cuando todos creíamos que según las frases del Presidente Arosemena iba a comenzar un régimen inspirado en otros propósitos, es decir, distinto al funesto de don Rodolfo Chiari, lo que entiende para un criterio claro un cambio completo del personal que actuó en aquella malhadada Administración, hemos empezado a darnos cuenta de que sus promesas son una farsa más, pues continúa con toda su desfachatez el mismo período administrativo, sin la más mínima modificación que indique nueva gestión administrativa, nuevo impulso en los destinos de la cosa pública. Comienza por nombrar un Gabinete inconveniente y peligroso, tanto por su falta de competencia, como por las combinaciones de que es capaz para descuidarse de los intereses nacionales. Sabemos que media opinión pública, según frases textuales del mismo Presidente Arosemena, improbaba el nombramiento de don Adriano Robles para Secretario de Gobierno y Justicia, que otro tanto pasaba con don Luis Felipe Clement para Agricultura y Obras Públicas y que el país entero considera inadecuado a don Tomás Gabriel Duque para suceder al doctor Morales en la Cartera de Hacienda. Si una Administración se inaugura con complacencias e imposiciones de esta naturaleza, si un Presidente no tiene el carácter para rechazar nombramientos por imposición (sucesión democrática, cesarismo), que se suprima el cargo de Presidente de la República y se nom-

bre una comisión provisional para que dirija la marcha de la República. Este orden de cosas no puede continuar en un país en el que para contentar a un hombre, para complacerlo en sus caprichos, hay que cederle aunque por breves días la dirección del Poder Ejecutivo, a costa de objeciones múltiples que obstaculizarían su elección constitucional. Este orden de cosas no puede continuar en un país donde el Ministro de Agricultura y Obras Públicas, representa a entidad poderosa en calidad de gerente y accionista, al mismo tiempo que los intereses de la nación, —que asume defensa de cierta empresa cervecera, cuando la opinión pública es desfavorable a la aprobación del monstruoso contrato 40. Este orden de cosas permite que el Secretario de Hacienda sea uno de los mayores capitalistas, con grandes ramificaciones que le permitan convertirse en un pésimo garante de las especies fiscales y que casi todo el personal administrativo aparezca comprometido en operaciones personales divorciadas enteramente del radio oficial, e incompatibles con las funciones públicas que asumen. Cómo es posible que puede cambiar un régimen que no pone remedio al alza de las subsistencias, que introduce economías en lo más insignificante de la maquinaria gubernamental, y que creyendo engañar al país entero (qué ilusos...) enarbola el lema de Trabajo, Orden y Economía? Trabajo, cuando hemos perdido la lis-

ta de los banquetes verificados con motivo de la trasmisión del Mando, Orden, cuando impera la más completa negligencia en todos los ramos de la administración, cuando las oficinas continúan acéfalas y los funcionarios de importancia no han variado en sus costumbres, cuando no se destituye a los prevaricadores y a los que han llevado a cabo desfalcos al Tesoro Público, que no son pocos (Depto. de Gobierno y Justicia, Habilitación, Cárcel Modelo, etc.) como nos han informado? Economía, cuando se suprimen oficinas sin importancia y se adscriben funciones innecesarias a empleados también innecesarios (Administración de Tierras, Información y Propaganda, Trabajo, Capitanías de Policía, etc.) y sin embargo se nombra inoficioso personal burocrático con sueldos exagerados (Abogados Consultores, Encargado de la Feria de Sevilla, etc) —cuando se organizan banquetes diarios por cuenta del Estado, cuando los carros oficiales, sobre todo los de la Presidencia, no descansan un momento, en manos de parientes y allegados del actual Mandatario, —cuando todos los decretos envuelven erogación al Fisco y todos los proyectos de leyes que se presentan a la Asamblea Nacional no son sino zarpazos al fármaco Erario, que van contra el sufrido pueblo de este país? Farsa y más farsa, sofisma y más sofisma del Presidente Arosemena, encerrado en la camisa de hierro de

todos los trusts para extorsionar a las clases proletarias (Carne: Arias. —Azúcar: Chiari, Delvalle Henríquez, etc.—Gasolina: Duque y Co.—Energía Eléctrica: Clement.—Casas: Arias, Espinoza, Boyd, Herbruger, Ibáñez, Carbonne, etc.) Farsa y más farsa en la alocución presidencial del 1º de octubre, cuando todo el país sabe en las condiciones en que obtuvo la Primera Magistratura (diez por ciento de sufragantes, acaparamiento de cédulas, farsa del plebiscito, idem del Jurado Nacional de Elecciones, idem de las Elecciones) cuando sube al Poder aceptando la tutela de Chiari, con quien tendrá que romper lo más pronto, si no quiere exponerse a la oposición más prematura y violenta y no quiere exponer a la República a mayor ruina y desprestigio. Las ligaduras del hombre fatal (Corte Suprema, Jurado Nacional, Gobernadores, etc.), lo atan desde su nacimiento a la ignominia del pueblo panameño, que odia a su antecesor y repudia sus maquiavélicas imposiciones. Qué dirá de esto don Jephtha B. Duncan y qué opinión será la suya? (Últimos editoriales de 'El Tiempo'). El país vá al desastre y la Administración de Arosemena es la continuación del Régimen Rodolfino con todas sus complicaciones (Tratado, Deuda Externa, Crisis económica, Carne, Gasolina, Inquilinato, etc.) Esperemos el curso de los acontecimientos. El tiempo no nos dejará mentir.

X. X.

ACCION COMUNAL

Nosotros, que desde nuestra iniciación en las luchas periodísticas des de BOMBOS Y PALOS estamos combatiendo a don Rodolfo Chiari, por creer que este señor no estaba desarrollando un programa favorable al pueblo panameño, sino haciendo política personal, creemos necesario denunciar al pueblo de Panamá que "Acción Comunal" no estaba atacando a don Rodolfo por patriotismo únicamente, sino porque durante su administración no pudo sacar las ventajas que deseaba. Hoy vemos que "Acción Comunal" se inclina a seguir la política de don Florencio H. Arosemena, que es hasta ahora la misma política de don Ro-

dolfo Chiari, seguramente porque piensan sus miembros sacar buena partida de la nueva administración. Ahora mismo vemos que el Presidente de la Corte Suprema de Justicia se ha acercado al Presidente de la República, al efecto de verificar los nuevos nombramientos de jueces en toda la República y que este último funcionario ha recomendado consultar antes la voluntad de don Rodolfo Chiari, su antecesor. No vemos, pues, la razón para que "Acción Comunal" apruebe, hasta cierto punto, la presente administración, que, en nuestro concepto, no es más que la continuación de la anterior..

PARA COLMO DE AMORES

En su estancia perfumada y en la gloria de un momento tuvieron resurgimiento los anhelos de la amada.

—¡Ya es tuya toda mi vida!— le dije con voz mimosa, y una lágrima gloriosa fue el pago de la vencida.

Sobre su carne temblante deshojé febricitante rosas de amor una a una. Y para colmo de amores también deshojé sus flores sobre su lecho la luna.

A. Rodríguez de León.